



Los hombres del Rey

Marcial Pons ♦ Una colección acerca las figuras de virreyes, gobernadores y embajadores al servicio de España

ISRAEL GARCÍA-JUEZ



En estos tiempos en los que se plantea que los funcionarios incrementen su productividad y se habla de que pueden ser más parte del problema que de una posible solución a la grave crisis que afecta a España, me parece muy acertado volver la vista atrás para conocer más de cerca las figuras de los funcionarios que en el pasado ayudaron a nuestros reyes a tomar decisiones en la confianza de que quien controla el pasado puede mejorar su futuro.

Así me desplazé hasta la Biblioteca Histórica del Marqués de Valdecilla donde se presentó la trilogía que de momento compone la serie *Los hombres del rey*, que profundiza en las personalidades de los agentes de la monarquía en los siglos XVI y XVII.

La editorial Marcial Pons Historia y el Centro de Estudios Europa Hispánica (CEEH) han querido acercar al público las figuras de virreyes, gobernadores, embajadores y extranjeros al servicio de la monarquía de los Austrias españoles.

El comité asesor está presidido por **Sir John Elliott** que, con su sello en el meñique y un profundo acento británico, nos aseguró que la colección recoge nueva información y nuevos enfoques aunque a los historiadores españoles no les gusta mucho el tema de las biografías. Los ingleses sí son partidarios de hacer un gran diccionario, fraguado en la etapa victoriana, con los personajes de cada época.

Carlos Pascual (no sé por qué los profesores tienen que ser aburridos) presidente de la editorial Marcial Pons Historia, afirmó que estas tres obras demuestran el papel protagonista de estas personalidades en los entresijos del poder y cómo funcionan determinados resortes desde hace ya 400 años.

Por su parte el profesor **José Luis Colomer** narró la difícil situación del mercado del libro en nuestro país que ya es algo histórico pues **Antonio de So-**



FOTOS: M. MOLINARES

lis, vendió 150 ejemplares de su *Historia de la conquista de México*, a pesar de ser considerada una obra de referencia. Bien es cierto que en 1686 se aseguraba lo mismo que pasa ahora, que no había muchos españoles que tuvieran más de dos reales para poder comprar este libro.

Los libros en cuestión no son otros que **Rodrigo Calderón**, *La sombra del valido*. *Privanza, valor y corrupción en la corte de Felipe III*, de **Santiago Martínez Hernández**, *Los cronistas y la Corona*. *La política de la Historia en España en las Edades Media y Moderna*, del historiador norteamericano **Richard L. Kagan** y **Juan de Palafox**, *Obispo y virrey*, de **Cayetana Álvarez de Toledo**, que se publicará en la primavera de 2011.

He de confesarles que esta última era uno de los motivos por los que me acerqué a este acto pues me muevo mucho por la estética. Escuchándola hablar con su acento porteño, aparqué su físico para centrarme en una licenciada en Oxford que se ha criado a los pechos periodísticos de **Pedro J. Ramírez** y que en la actualidad ocupa su tiempo con **Mariano Rajoy**. Aproveché para establecer paralelismos entre el Obispo Palafox, reformador en tiempos de crisis, y lo que persigue su querido PP. También recordé que la diversidad española era mayor en tiempos de los Austrias, cuando teníamos bajo el imperio a gentes de diferentes continentes pero con ganas de pertenecer a un mismo proyecto ilusionante.

Cada uno de estos autores ha escogido como motivo de estudio a verdaderos *hombres del rey*: Rodrigo Calderón fue uno de los más poderosos y controvertidos ministros de Felipe III, y apoyo imprescindible para el **duque de Lerma**. Kagan muestra la manera en que los príncipes se sirvieron de los cronistas, figuras comparables a los portavoces de gobernantes actuales, para escribir *historias oficiales* celebrando sus victorias, aumentando su reputación y defendiendo sus intereses.

En un salón lleno de gente leída y que estas cosas de la historia les interesan, pudimos encontrar a académicos y profesores como **Carmen Sanz**, **Fernando Bouza** y **Jaime Olmedo**. ♦



2

- **1. Los tres temores**, aquí podemos ver las caras de los 'protas'.
- **2. Cayetana Álvarez de Toledo** es periodista, política e historiadora, una combinación perfecta.
- **3. Richard Kagan** es catedrático de la Johns Hopkins.
- **4. Santiago Martínez** es de la 'Complú'.
- **5. Sir John Elliot**, de los pocos ingleses que quieren a España.
- **6. Carlos Pascual** es profesor y se gusta a sí mismo.



4



3



5



6